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Преамбула.  «Приятель ходжи Насреддина пришел к 
нему посоветоваться о деле. Он изложил ему все и в кон-
це спросил: «Ну как? Разве я неправ?» Ходжа заметил: «Ты 
прав, братец, ты прав». На следующий день ничего не знав-
ший об этом противник также пришел к ходже. И он также, 
желая определить, чем кончится тяжба, рассказал ему дело, 
разумеется, пристрастно, в выгодном для себя свете. «Ну, 
ходжа, что ты скажешь? Разве я не прав?» — спросил он у 
ходжи. И ему ходжа отвечал: «Конечно, конечно, ты прав».

Случайно жена ходжи слушала его разговор с тяжущи-
мися и, увидев, что ходжа считает обоих правыми, возна-
мерилась пристыдить его и заметила: «Эфенди, вчера был 
у тебя сосед Коркуд, он объяснил тебе свое дело, ты ему 
сказал, что он прав. Потом пришел его противник Санджар, 
ты и ему сказал, что он прав. Как же это? Ты кази, а я вот 
уже сколько лет жена кази. Разве могут быть правы одно-
временно и истец и ответчик?» Ходжа спокойно сказал: «Да, 
верно, женушка, и ты тоже права».»

Место действия – кухня.
Время действия – период  раздумий, инноваций и…
Антураж –  магнитофон, «Машина времени», трое друзей 

сидят «за рюмкой чая».
«Каждый, право, имеет право

На то, что слева и то, что справа.
На черное поле, на белое поле
На вольную волю и на неволю.
В этом мире случайностей нет,
Каждый шаг оставляет след,

И чуда нет и крайне редки совпаденья.
И не изменится времени ход,

Но часто паденьем становится взлет,
И видел я, как становится взлетом паденье»

А1.  Да, действительно, «каждый шаг оставляет след»… 
Кстати о выборах, а вы на выборы собираетесь идти?

А2. Ну и тему для разговора ты выбрал… Но вообще-то - ни 
в коем случае. Это глупо. За нас уже все решили, наши голоса 
ничего не значат. Сами же понимаете – все равно все подтасу-
ют, бюллетени вбросят или еще что-нибудь придумают.

А1. И тебе это нравится? 
А2. Конечно – нет. 
А1. Прости, тогда не вижу логики в твоих намерениях. Да-

вай возьмем предельный случай: пришли и проголосовали 
все. Тогда все, как ты называешь – «технологии вброса», ста-
нут невозможными. Не понимаю, зачем своим «неучастием» 
помогать проходимцам…

А3. Ну да – логично… Но ведь все равно, все очевидно, 
победитель ясен…

А1. Ты уверен? «Если хочешь рассмешить Бога, расскажи 
ему о своих планах»…

А3. Ну да, конечно.  Может быть ты и прав… «Все может 
быть…»

А1. (смеясь) 
«…, все может статься,

Вулкан не будет извергаться,
Девчонка может разлюбить,

Но бросить пить – не может быть»
А2.  Все равно – неприятно. Ощущение,  что «официоз» 

на тебя просто давит, чуть ли не силой указывая – за кого го-
лосовать. 

А1. Да… И как, действует? Каков результат? На месте 
одного из них, я бы сделал себе на груди татуировку:  «бе-
реги нас Бог от таких друзей, а с врагами справимся сами», 
и каждый день начинал с зеркала, пусть напоминает… Хотя 
признайся, оппоненты тоже хороши, травлей «несогласных» с 
ними – тоже не брезгуют…

А3. Да это мелочь, голосовать-то, если пойдешь, сам бу-
дешь, никто твоей рукой водить не будет.

«Ты шел, забыв усталость и боль,
Забыв и это и то.

Ты видел вдали волшебный огонь,
Который не видел никто.

И часто тебе плевали вслед,
Кричали, что пропадешь,

Но, что тебе досужий совет,
Ты просто верил и шел на свет –

И я знаю, что ты дойдешь»
А2. Все равно, есть желание проголосовать против этого 

давления.
А1. А тебе не кажется, что и в этом случае за тебя все ре-

шили.
«А ты дороги не выбирал

И был всегда не у дел,
И вот нашел не то, что искал,

А искал не то, что хотел.
И ты пытался меня обмануть,
Мол, во всем виновата судьба.
А я сказал тебе: В добрый путь,
Ты сам согласился на этот путь,

Себя превратив в раба»
А2.  Да… Проблема выбора… И мы – похожие на «Бури-

данова осла»…
А1. Ну почему же… «По плодам их узнаете их».
А2. А если плодов не видно?
А1. Ну, кое у кого они все-таки есть, ты приглядись повни-

мательнее. Со стороны посмотри: что – было, и что есть. В 
конце концов – по следам их распознаете их.

А3. Вот уж точно, наследил кое-кто из них – знатно. Впро-
чем,  мне кажется, что здесь спорить не стоит, «на вкус и  цвет 
товарищей нет».

А1. А уж если «счастье всего мира не стоит одной слезы 
на щеке невинного ребенка», то  выборы не стоят размолвки 
старых товарищей. 

А2. Это – точно. Наливай покрепче.
«Пусть как никогда натянута нить
Не стоит бежать, не стоит робеть
Так было всегда – легко говорить,
Труднее сыграть, особенно спеть.

В добрый час, друзья, в добрый час,
В наши дни, не зря эти дни
Я вас жду, я помню о вас
Знаю я, что мы не одни»

Декан факультета математики и информационных  
технологий, профессор, д.ф.-м.н., 

Лосев Александр Георгиевич

Нанотехнологии имеют дело с раз-
нообразными структурами, характерный 
размер которых порядка миллиардных 
долей метра. Хотя слово «нанотехно-
логия» является относительно новым, 
устройства и структуры нанометровых 
размеров не новы. Они существуют на 
Земле столько же, сколько существует 
сама жизнь. Моллюск выращивает очень 
прочную, переливающуюся раковину, скле-
ивая прочные наночастички мела особой 
смесью белков с углеводами. Трещины, 
появляющиеся снаружи, не могут распро-
страняться в раковине из-за нанострук-
турированных составляющих. Раковины 
являются природной демонстрацией 
того, что структуры, сформированные 
из наночастиц, могут быть намного 
прочнее однородного материала. 

Так что же такое «нанотехнологии»?
Нанотехнологии – это технологии, на-

правленные на создание и эффективное 
практическое использование нанообъектов 
и наносистем с прогнозируемыми свой-
ствами и характеристиками. 

В настоящее время одним из основ-
ных объектов нанотехнологий являются 
нанотрубки. Это вытянутые структуры, 
представляющие собой длинные (до не-
скольких микрометров) трубки диаметром 
в несколько нанометров. Наибольшее рас-
пространение получили углеродные нано-
трубки, полученные в 1991 году японским 
ученым Ииджимой. В настоящее время 
общепризнано, что нанотехнология – это 
прорыв человечества в будущее, это 
научно-техническая революция, по значи-
мости даже превосходящая компьютерную 
революцию 20 века.

В 2007 году была создана Государствен-
ная корпорация нанотехнологий в России, 
призванная объединить усилия ученых, 
политиков и бизнесменов и обеспечить 
интеграцию технологического комплекса 
России в международный рынок высоких 
технологий. 

В программной статье В.В. Путина «О 
наших экономических задачах» нанотех-
нологии отнесены к ряду приоритетных от-
раслей, призванных вернуть стране техно-
логическое лидерство.

Следуя данным тенденциям, в Волго-

градском государственном университете в 
2007 году на кафедре судебной экспертизы 
и физического материаловедения открыт 
научно-образовательный центр «Нанома-
териалы и нанотехнологии» под руковод-
ством доктора физико-математических 
наук, профессора Запороцковой И.В., кото-
рая является одним из ведущих российских 
ученых в области нанотехнологий. 

Наиболее перспективные разработки 
кафедры судебной экспертизы и физиче-
ского материаловедения.

Технология создания защитных нано-
маркировок с использованием зондовой 
сканирующей микроскопии – нанесение и 
выявление наномаркирующих знаков (на-
номаркировки) на поверхности объектов 
различной химической природы и различ-
ной твердости, требующих особой степени 
защиты, с использованием возможностей 
зондовой сканирующей микроскопии.

Актуальность данной разработки стано-
вится очевидна при анализе сфер приме-
нения маркировок. Например, страховые 
компании используют их для снижения 
риска, государственный таможенный ко-
митет – для идентификации антиквариата 
и произведений искусств, пересекающих 
границу, предприятия и организации – для 
маркировки дорогостоящего оборудования. 
Основное конкурентное преимущество на-
номаркировки – невозможность обнаруже-
ния ее с помощью известных оптических 
устройств. Даже знание места локализации 
наномаркировки на изделии с точностью до 
1 мм2  не приводит к возможности ее вы-
явления, так как на этой площади имеется 
в среднем 105 – 106 участков, где она могла 
бы располагаться. Кроме того, примене-
ние инновационных СЗМ-нанотехнологий 
может оказаться единственно возможным 
способом нанесения защитных маркировок 
на миниатюрные изделия (оптоволокно, 
полупроводниковые элементы). По дан-
ному проекту получен патент. Технология 
отмечена медалью первой степени на IV 
Саратовском Салоне изобретений, инно-
ваций и инвестиций, а также грамотой на 
Международном форуме «Роснанофорум 
2009» и поддержана государственными 
контрактами.

Технология очистки жидкостей с исполь-
зованием углеродных наноматериалов по-

зволит проводить финишную очистку тех-
нических и пищевых спиртосодержащих 
жидкостей с использованием углеродных 
нанотрубок, обладающих уникальными 
сорбционными характеристиками. Эта 
технология может быть использована для 
очистки воды. Внедрение данной разработ-
ки позволит значительно удешевить про-
цессы очистки от наиболее трудноизвле-
каемых побочных продуктов на заключи-
тельном этапе производства. Прежде все-
го, данная разработка привлекательна для 
предприятий пищевой и фармацевтической 
промышленности. По данной технологии 
также получен патент, она награждена гра-
мотой на Международном форуме «Росна-
нофорум 2009» и поддержана несколькими 
государственными контрактами. 

Технология создания нанопокрытия на 
поверхности металлических коронарных и 
полимерных желчевыводящих стентов для 
биомедицинских нужд окажется полезной 
не только для медицинских учреждений 
нашей области, но и всей Российской Фе-
дерации. 

На кафедре ведутся исследования и в 
других областях: создание сверхпрочно-
го дорожного покрытия путем добавления 
углеродных наноматериалов; улучшение 
трибологических характеристик смазочных 
материалов, допированных углеродны-
ми нанотрубками; а также отдельно стоит 
выделить большой пласт разработок, от-
носящихся к нанотехнологиям в судебной 
экспертизе.

Помимо прикладных задач, сотрудника-
ми кафедры ведутся фундаментальные ис-
следования, направленные на выяснение 
структурных особенностей и свойств неко-
торых наноразмерных материалов. Одни-
ми из первых в мире под руководством И.В. 
Запороцковой наши исследователи начали 
изучение борных нанотруб, которые станут 
функциональными блоками для наноэлек-
тронных устройств нового поколения. 

Подводя итог, можно сказать, что в Вол-
гоградском государственном университете 
есть сильная и перспективная база для 
интеграции нашего региона в нанотехноло-
гическую отрасль Российской Федерации и 
поддержки основных направлений разви-
тия страны.  

В этот раз мы решили взять интер-
вью у ведущего специалиста физико-
технического института Анатолия Ивано-
вича Иванова о политике, проводимой в 
сфере образования и будущем науки.

Какой бы Вы хотели видеть нашу си-
стему образования?

Я хотел бы её видеть удовлетворяющей 
запросам современного общества, перехо-
дящего на инновационный путь развития. 
Естественнонаучное образование должно 
стать ещё более престижным и важным.

Какую политику в сфере образования 
сейчас проводит правительство?

Государство сейчас делает многое для 
того, чтобы современное образование раз-
вивалось по инновационному пути. Ни для 
кого не секрет, что в системе образования 
складывается не очень хорошая ситуация, 
связанная с  распределением  преподава-
телей по возрастам. К сожалению, моло-
дых преподавателей мало. Также отсут-
ствует прослойка тридцати и сорокалетних 
педагогов – наиболее работоспособных и 
квалифицированных специалистов в об-
ласти образования. Чтобы изменить си-
туацию, наше правительство разработало 
Федеральную целевую программу научных 
и научно-педагогических кадров современ-
ной России. Было выделено достаточно 
большое количество средств для поддерж-
ки молодой педагогической школы. В част-
ности, это распространялось и на аспиран-
тов для их закрепления в системе высшего 
образования и науки.

Эта программа оказала заметное влия-
ние на жизнь нашего физико-технического 
института. Было заключено несколько кон-
трактов, на нашей кафедре в том числе. 
Вообще система образования едина, на-
чиная с детского сада, школы. Если какой-

нибудь из этих элементов претерпевает 
отставание, то начинаются проблемы. Так, 
например, сегодня достаточно слабым зве-
ном является средняя школа. Снижается 
подготовка абитуриентов по физике, мате-
матике. Хотелось бы, чтобы правительство 
приняло меры по закреплению естествен-
нонаучного образования. Специалисты с 
физическим образованием нужны не толь-
ко  в физике, но и в биологии, химии и мно-
гих других областях. 

Каковы перспективы развития рос-
сийской науки?

Перспективы развития ещё остаются. 
Россия одна из немногих стран, у которой 
имеются давние традиции в научных  раз-
работках, исследованиях, образовании. 
Если заглянуть в историю, то на Западе 
наука в виде академий, обществ появилась 
в конце 17 века. В начале 18 века появи-
лась Санкт-Петербургская Академия Наук. 
Наши ученые получали признание на ми-
ровом уровне. Достаточно многие ученые 
были удостоены Нобелевской премии. Так 
в 50-60х годах прошлого века наше образо-
вание было самым лучшим в мире. Так что 
возможности у нас колоссальные. Главное 
заинтересовать молодежь.

Как вы думаете, какие меры должно 
предпринять правительство для закре-
пления студентов в науке?

Опыт развития мировой науки показы-
вает, что число докторов наук должно быть 
больше числа людей, задействованных в 
науке. Если вам нужно подготовить 100 по-
варов, то необходимо 100 человек. Все они 
научатся готовить, возможно среди них не 
будет того повара, который будет готовить 
шедевры. Но все они готовить будут.

 С наукой так нельзя. Для подготовки 
100 ученых необходимо 1000, возможно 

больше, кандидатов наук. Только креатив-
ные люди способны двигать науку. Если в 
области науки происходит резкий прорыв, 
то все общество ощущает отдачу. Страна, 
которая не обладает такими людьми, не 
конкурентоспособна. Мир развивается, и 
очень быстро. Необходимо избегать от-
ставания. Мы должны удержаться на этой 
волне. Это непросто. Ведь наука сегодня 
необъятна. Также в некоторых областях 
ученые подошли к открытиям, которые из-
менят нашу жизнь более кардинально,  чем 
она изменилась за последние столетия. 

Я также хотел бы сказать несколько 
слов по поводу грядущих выборов пре-
зидента Российской Федерации. Студен-
ты – образованная часть общества. Они 
должны быть локомотивом и иметь граж-
данскую позицию. Необходимо обладать 
ответственностью. Если мы не голосуем, 
мы не знаем, как выбирают. Необходимо 
интересоваться кандидатами. Мы должны 
мыслить целенаправленно, задумываясь о 
будущем и понимая, что наш голос играет 
роль. 

Перед думскими выборами, как из-
вестно, было актуально мнение о не-
возможности повлиять на их конечный 
результат. Как в такой обстановке  со-
хранить гражданскую позицию?

Вопрос достаточно сложный. Однознач-
но на него ответить трудно. Партиям очень 
интересно знать, какой поддержкой они 
пользуются в обществе. От этого зависят их 
дальнейшие планы действий на политиче-
ской арене. Руководителю, добравшемуся 
до высшей ступени, очень важно оставить 
положительный след.

Сергей Борознин


